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Разговор начался с самой больной
темы на сегодня - повышения тарифа на
вывоз мусора. Мэр отметил, что в ре-
зультате непростых переговоров с фир-
мой-оператором по вывозу мусора уда-
лось умерить её аппетиты: если фирма
«Эковир» запрашивала 5,09 евро с чело-
века в месяц, то в итоге муниципалитет,
«разобрав по полочкам» составляющие
в калькуляции фирмы, сумел добиться
тарифа в размере 3,99 евро. Любое по-
вышение цен не радует, но избежать
этого не удаётся.

Обсуждая тему, «мерелайнесцы» вы-
сказали ряд претензий, но не к тарифу, а
к общей чистоте города. Попросили ра-
зобраться, где недорабатывают дворники,
а где вина горожан. И почему мелкие
пакостники, которые свои мешки с му-
сором «утилизируют» где ни попадя,
остаются безнаказанными? Уже не в пер-

вый раз говорилось о засилье всякого
рода рекламных буклетов, которыми за-
биваются подъезды жилых домов. Можно
ли найти управу на рекламщиков и на
тех, кто их доставляет?

Связанная с тарифами, но пока пер-
спективная тема - городская Программа
обращения с отходами. Тынис Калберг
обратил внимание на то, что из Евро-
пейского Союза в адрес Эстонии уже
были сделаны предупреждения по поводу
того, что мусор не сортируется, то есть
его требуется сортировать. Естественно,
эстонское государство делает внушения
местным самоуправлениям. Так что Про-
грамма, которая разрабатывается сегодня,
должна учитывать и фактор государст-
венного влияния.

По городу запущен слух, что с нового
года автобус 115-го маршрута станет
платным. Ответ мэра был краток: «Нет».

И ещё вопрос на транспортную тему:
реален ли автобус по маршруту Силламяэ
- Нарва-Йыэсуу? «Интерес к этому есть
и с нашей стороны, и со стороны соседей,
но тут важный аспект - финансовый.
Мы контактируем по этому поводу с ру-
ководством волости Вайвара, столицей
которой является Нарва-Йыэсуу», - от-
ветил мэр.

Прочитав публикацию в «СВ» о на-
личии на складах «Силмета» радиоактив-
ных материалов, люди встревожились:
насколько эти материалы опасны для го-
родской среды? Тынис Калберг ответил,
что их складирование на территории го-
рода не радует. Есть научные исследо-
вания, позволяющие провести перера-
ботку материалов без ущерба для эколо-
гии. Чтобы реализизовать это, помимо
всего прочего, нужно было и разрешение
со стороны горуправы (см. «СВ» от 29
ноября с.г.).

В ходе встречи прозвучали вопросы
частного характера, но все они, так или
иначе, относились к социальной сфере.
Мэр, Дмитрий Летт и Эеви Паасмяэ
разъясняли по каждому конкретному слу-
чаю, где компетенция государства, а где
- местного самоуправления.

В заключение встречи была сделана
коллективная фотография.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

В последний рабочий день минувшей недели мэр Силламяэ Тынис Калберг
встречался с постоянными клиентами дневного центра «Мерелайне». В бесе-
де приняли участие также председатель правовой комиссии горсобрания
Дмитрий Летт и депутат Рийгикогу Эеви Паасмяэ. 

Разговор начистоту
о чистоте и о другом
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*Подведены итоги конкурсов гос-
поставок, и решено заключить дого-
воры:

- с AS «Securitas Eesti» об оказании
комплексной услуги по охране здания
горуправления в период с 1 января 2019
года по 31 декабря 2021 года. Сумма до-
говора – 63 706 евро;

- с OÜ «Zepparth» о ремонте помеще-
ния, ранее занимаемого детской библио-
текой, по адресу: ул.Владимира Маяков-
ского, 7 (музыкальная школа). Сумма
договора – 18 900 евро;

- с OÜ «Kerxtas Kaubandus» о покупке
рождественских подарков для детей дет-
ских садов и учащихся школ с 1-го по 6-й
классы. Сумма договора – 4 481 евро.

* Решено провести конкурс госпо-
ставки о покупке продуктов питания
для детских садов города.

* Внесены изменения в Программу
развития Силламяэской гимназии на
2016-2020 годы.

* Утверждено штатное расписание
музыкальной школы. Всего в школе 30 с
половиной штатных единиц, в том числе

23 единицы – учителя музыки.
* Дано разрешение на эксплуатацию

здания по адресу: Валерия Чкалова, 3а,
в связи со строительством и установкой
эвакуационной лестницы.

* Дано разрешение «NPM Silmet»
OÜ на эксплуатацию здания туннельной
печи.

* Утверждён подбюджет Силламяэ-
ской городской библиотеки.

* Утверждены ежемесячные тарифы
на обучение английскому языку в классах
углублённого изучения этого языка в
школе «Каннука»: 2-й класс - 75 евро, 3-
й – 80 евро, 4-й – 75 евро, 5-й – 75 евро,
6-й – 75 евро, 7-й – 60 евро, 9-й – 30
евро. Тарифы вводятся с 1 декабря 2018
года.

* Выделены деньги:
- 750 евро - Открытому молодёжному

центру ESN на проведение больших зим-
них игр в спорткомплексе 2 декабря;

- 100 евро Центру пенсионеров на
проведение рождественского праздника.

Из официальных источников

Ряд вопросов, рассмотренных на заседаниях горуправле-
ния, передан в горсобрание для дальнейшего обсуждения.
Прежде всего, это вопрос, касающийся проекта бюджета
города на 2019 год, первое чтение которого намечено в гор-
собрании на 20 декабря. По другим рассмотренным вопро-
сам горуправление приняло решения.

С заседаний
горуправления

Стипендиатами Энергети-
ческого фонда становятся та-
лантливые молодые люди, сре-
ди которых есть как спорт-
смены, так и люди, интере-
сующиеся наукой или техни-
кой. «Перед нами – создатели
будущего Эстонии: будущие
инженеры, учёные, спортсме-
ны и художники. Приятно при-
знать, что на осеннем этапе
Энергетического фонда та-
лантливой молодёжи в этом
году доля участников, инте-
ресующихся наукой и техни-
кой, была самой большой по
сравнению с той, что была
прежде. Мы благодарим всех
молодых людей за их смелую
инициативу, а также их роди-

телей и наставников за под-
держку деятельности молодых
людей. Будучи одним из круп-
нейших работодателей в Ида-
Вирумаа, мы надеемся, что
молодые люди сохранят связь
с регионом и внесут свой
вклад в его развитие в буду-
щем. Мы хотим видеть этих
талантливых молодых людей
в будущем и в рядах нашей
компании», – сказал в своей
приветственной речи Яанус
Раттур, член правления пред-
приятия «Enefit Energiatootmi-
ne» дочерней компании «Eesti
Energia».

Подавать ходатайства с це-
лью развития деятельности
по интересам в Энергетиче-

ский фонд талант-
ливой молодежи
могут молодые
люди из Ида-Виру-
маа в возрасте от 7
до 19 лет: можно
ходатайствовать о
поддержке участия
в олимпиадах, кон-
курсах и спортив-
ных состязаниях,
развития научных
и технических зна-
ний и приобрете-
ния связанного с

хобби инвентаря. В Энерге-
тический фонд одарённой мо-
лодёжи Ида-Вирумаа осенью
поступило в общей сложности
более 80 ходатайств от моло-
дёжи со всего Ида-Вирумаа.
Состоящий из четырёх членов
совет фонда, в который входят
представители Eesti Energia и
Союза самоуправлений Ида-
Вирумаа, выбрал 31 участника
конкурса, деятельность по ин-
тересам которых было решено
поддержать стипендиями.
Больше всего ходатайств по-
ступило из Нарвы и Кохтла-
Ярве.

«Среди стипендиатов были
те, кто впервые получил под-
держку от Энергетического

фонда талантливой молодёжи,
но были и молодые люди, по-
лучившие стипендии во вто-
рой или третий раз. Мы видим
развитие этих молодых людей
на протяжении многих лет и,
оценивая их прогресс, также
видим, что есть достаточно
оснований для их поддержки.
Несомненно, в лице всех на-
ших стипендиатов речь идёт
о нацеленных на успех и це-
леустремлённых молодых лю-
дях, чьими достижениями мы
очень гордимся», – проком-
ментировала председатель
правления Союза самоуправ-
лений Ида-Вирумаа Эве Эаст.

Мариа КУЛЛАМЯГИ, спе-
циалист по коммуникации

«Eesti Energia AS»

От редакции: 

В числе 31 участника кон-
курса, деятельность кото-
рых фонд поддержал сти-
пендиями, четверо силла-
мяэсцев - Никита Моисеев
(таэквондо), Аделия Идри-
сова (инстаграм менеджер),
Валерия Паскидова (лёгкая
атлетика), Даниил Власов
(спортивная аэробика).

В четверг, 6 декабря, прошло торжественное вручение стипендий Энергетического фонда талантливой молодежи, создан-
ного концерном Eesti Energia и Союзом самоуправлений Ида-Вирумаа. Стипендии Энергетического фонда в результате
осеннего этапа ходатайств были присуждены 31 молодому человеку из Ида-Вирумаа. В общей сложности в течение 2018
года поддержку Фонда талантливой молодёжи Ида-Вирумаа получило 50 местных талантливых молодых людей, общая
сумма поддержки составила 9950 евро.

Eesti Energia и Союз самоуправлений
Ида-Вирумаа вновь наградили молодых людей

Андрей ИОНОВ,
городской секретарь



Предприятие-перевозчик OÜ «EKO-
VIR» представило городскому Управлению
на рассмотрение ходатайство о повышении
цены за сбор и вывоз мусора. Из приве-
дённых в ходатайстве расчётов видно,
что увеличение количества отходов влечёт
за собой рост расходов на сбор, транспорт
и утилизацию. Чиновники городского
Управления проверили представленные
расчёты и сравнили их с фактическими
данными за предыдущие три квартала те-
кущего года. В результате пришлось со-
гласиться с тем, что объём вывозимых
отходов действительно увеличился, и об-
щие затраты на обращение с мусором
стали выше.

По итогам проведённых переговоров
с руководством фирмы OÜ EKOVIR уда-
лось прийти к соглашению о повышении
цены в меньшем размере, чем было пред-
ставлено перевозчиком в ходатайстве
(изначально речь шла о 5,09 евро с чело-
века в месяц).

Существующая в городе система от-
ходного хозяйства имеет как свои плюсы,
так и свои минусы.  Отсутствие прозрач-
ности о количестве образовывающегося
и направляемого на утилизацию мусора
у каждого из юридических лиц (в том
числе и квартирных товариществ) при-
водит к высокой стоимости на одного
жителя. Получается, семья из четырёх

человек, имеющая невысокий доход, вы-
нуждена оплачивать утилизацию строи-
тельного мусора соседа, имеющего боль-
ший достаток и делающего ремонт. Да и
сам метод расчёта платы на количество
жителей является сомнительным показа-
телем. Нам всем следует быть готовыми
приложить определенные усилия для улуч-
шения существующей системы сбора от-
ходов в городе, повышения уровня сор-
тировки и степени ответственности за
возникающий мусор в процессе деятель-
ности. 

Городское  Управление

«В ближайшие годы по всей Эстонии
появится сеть Центров здоровья – это
крупная инвестиция в регионы. В совре-
менных Центрах здоровья начнут работать
семейные врачи и медицинские сёстры.
Вдобавок к ним станут работать физиоте-
рапевт, домашняя сестра, акушер и другие
специалисты в соответствии с локальной
необходимостью. Благодаря строительству
Центров здоровья семейную медицину
ожидают крупные изменения. Это поможет
в укреплении команд семейных врачей, а
также будет предложен более широкий
спектр услуг и лучшие возможности ди-
агностирования для пациентов. Лучшая
совместная работа семейных врачей, а
также их работа с врачами-специалистами
и другими медицинскими работниками
обеспечит также сокращение очередей на
лечение к врачам-специалистам», – сказала
министр здоровья и труда Рийна Сиккут. 

Центры здоровья, в которых работает
несколько семейных врачей, смогут прово-
дить более длительные приёмы пациентов
и при необходимости также предлагать им
медицинскую помощь в нерабочие часы.
«Семейные врачи могут ходатайствовать о
дополнительных средствах от Больничной
кассы для найма второй медсестры для
того, чтобы врач мог бы заниматься теми
случаями, где необходим опыт врача, а
более лёгкие проблемы со здоровьем могут
решать и медицинские сестры», – добавила
Рийна Сиккут. 

По словам министра, основа здраво-
охранения Эстонии – это компетентные

врачи и медицинские сёстры, которые по-
могают поддерживать здоровье людей. «В
первую очередь мы решили поддерживать
Центры здоровья первичного уровня для
того, чтобы медицинская помощь была
доступна для всех и чтобы никто из нуж-
дающихся не оставался без неё. Наша
цель заключается в том, чтобы у каждого
из нас была возможность получить свое-
временную медицинскую помощь. Помимо
строительства новых Центров здоровья
занимаются также и повышением квали-
фикации и компетентности врачей, а также
обеспечением новых специалистов. Для
этого было увеличено количество мест на
специальность семейного врача, и интерес
к этой специальности только растёт. Кроме
того, со следующего года будет продлена
резидентура для того, чтобы предложить
семейным врачам более обстоятельное
обучение», – сказала министр. 

К ранее планируемым 55 Центрам здо-
ровья в список добавились ещё пять Цент-
ров здоровья первичного уровня и один
уездный Центр здоровья. В программу
финансирования будут добавлены те про-
екты, которые были представлены в рамках
второго тура конкурса по созданию Цент-
ров здоровья. Второй этап конкурса был
ориентирован на до сих пор незатронутые
Выру, Йыгева, Кярдла, а также Кейла и
Маарду. На основании двух результатов
конкурсов Центры здоровья появятся во
всех уездных центрах. 

Также в программу финансирования
будет добавлен проект строительства Цент-

ра здоровья в Вильянди, где министерство
социальных дел и принадлежащая госу-
дарству Вильяндиская больница проведут
пилотный проект по интегрированию ме-
стечковых социальных услуг и услуг здра-
воохранения. Цель – создать инструмент,
который бы поддерживал новую модель
работы, где все семейные врачи действуют
вместе с расширенной командой, больни-
цей и теми, кто предлагает социальные
услуги. 

Проекты финансируются из Европей-
ского фонда регионального развития в
размере до 75 процентов. По меньшей
мере, 25 процентов должны внести те,
кто ходатайствовал о выделении средств.
О поддержке могли ходатайствовать мест-
ные самоуправления, больницы, которые
входят в план развития больниц, семейные
врачи, а также врачи-специалисты. Всего
на выполнение 61 проекта потребуется
около 173 миллионов евро. 

Анна ТИСЛЕР, советник
по связям с общественностью 

Министерства социальных дел

От редакции
Как известно, в течение трёх сле-

дующих лет в Ида-Вирумаа будут ос-
нованы восемь новых Центров здоровья
первичного уровня — два в Кохтла-Ярве,
два в Силламяэ, два в Нарве и по одному
в Кивиыли и Йыхви.
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Правительство одобрило внесение пяти Центров здоровья первичного уровня и одного уездного центра в программу
финансирования Центров здоровья. Центры здоровья первичного уровня будут построены в Выру, Йыгева, Кярдла,
Кейла и Маарду, а уездный Центр здоровья появится в Вильянди. На основании результатов двух этапов конкурса по
созданию Центров здоровья к 2023 году по всей Эстонии будет построен 61 Центр здоровья.

К 2023 году в Эстонии появится
свыше 60 новых Центров здоровья

Из официальных источников

О повышение цены на вывоз мусора 
С 1 января 2019 года цена за вывоз мусора в городе Силламяэ составит 3,99 евро с человека в месяц. Повышение цены
обусловлено, прежде всего, увеличением количества образовывающихся отходов, что влечёт за собой увеличение расхо-
дов на их сбор и утилизацию.



Знак почёта Дня гражданина Мини-
стерство внутренних дел присваивает и
вручает с 1998 года ответственным и от-
зывчивым людям, показывающим себя с
лучшей стороны как граждане Эстонии,
например, внося значительный вклад в
жизнь общества, продвигая гражданское
воспитание или осуществляя доброволь-
ческую деятельность в своей общине.
На конкурс было представлено 92 хода-
тайства,  детский сад «Jaaniussike» вошел
в число 15 лучших.

Яна Аршинова – молодой учитель
группы языкового погружения. Яна была
награждена на государственном уровне
за участие в конкурсе учебных фильмов
за фильм «Учимся играя» и была удо-
стоена премии в номинации «Учебные
фильмы, представляющие пособия и игры
для обучения дошкольников эстонскому
языку». Яна представляет программу ча-
стичного языкового погружения родите-
лям для ознакомления с ней не только в
своей группе, но и в других группах.
Она также представляла свои методиче-

ские наработки на ежегодной конферен-
ции языкового погружения, делилась
своим опытом с коллегами, продолжает
работу по разработке нового методиче-
ского тематического каталога «Совре-
менная система обучения русскоязычных
детей в группах языкового погружения».
Яна является участником различных про-
ектов и активно использует в работе с
детьми современные технологии. Она
получила звание «Лучший учитель 2018
года» в своём городе. Яна успешно внед-
ряет и развивает методы языкового по-
гружения, консультирует коллег и является
ментором для будущих педагогов. Она
привлекает детей к изучению языка, ис-
пользуя интересные методы и приёмы,
которые разрабатывает сама. Поэтому
каждый ребёнок находит для себя инте-
ресную возможность в изучении языка,
учится замечать, слушать и ценить друг
друга.

Коллектив детского сада «Jaaniussike»
был также отмечен за серию мероприятий,
проведённых в рамках празднования сто-
летнего юбилея Эстонской Республики.
В программу юбилейных событий дет-
ского сада входила мобильная выставка
развивающих игр, на которой были пред-
ставлены самые разнообразные по своим
названиям развивающие настольные игры
и игры-лото. 

В рамках 100-летнего юбилея Эстон-
ской Республики в детском саду прошёл
мастер-класс «Мяч-антистресс 100». По
итогам его был изготовлен «релакс-торт»
из ста воздушных шаров, которые сим-
волизировали цвета флага Эстонской Рес-
публики. 

К юбилею родной страны в стенах
детского сада была оформлена выставка
детских рисунков «Прекрасные виды
Эстонии». Силами учителей и старших
детей был поставлен спектакль по рас-
сказам эстонской писательницы Сильвии
Раннамаа, посвящённый 100-летию со
дня рождения автора. Был организован
прекрасный фестиваль для дошкольников
«100 шагов в танце», в основе которого
использован эстонский фольклор. Это
были очень яркие и значимые мероприя-
тия, входящие в программу юбилейных
событий. В результате работы всего кол-
лектива появилось желание родителей и
способность детей общаться на эстонском
языке, изучать эстонский язык и знако-
миться с культурой эстонского народа.

Руководство детского сада «Jaaniussike»
поздравляет коллектив с заслуженной
наградой и благодарит городское Управ-
ление Силламяэ за поддержку и сотруд-
ничество.

Аннели ВАССИЕВА, директор
детского сада «Jaaniussike»
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Награды

28 ноября в здании Большой гильдии Эстонского исторического музея в Таллинне министр внутренних дел Катри Райк
вручила учителю детского сада «Яаниуссике» Яне Аршиновой знак почёта Дня гражданина.

Приятно работать, когда твой труд ценится

Чествовали всех участников-победи-
телей конкурса «Успешные истории», ко-
торый проводился среди образовательных
учреждений уезда. Благодарственные
письма «За успешное представление ис-
тории и формирование предприимчивого
гражданина» получили сотрудники сил-
ламяэского детского сада «Пяйксеке» На-
талья Лангинен, Татьяна Туканова, Галина
Чибина, Ирина Иванова, Рина Дудина и
Наталья Чернышова.

В конкурсе успешных историй уча-
ствовали проекты детского сада: «Раз-
вивающие центры песка и воды» (руко-
водители Н. Лангинен, Т. Туканова), «Ис-
тория Эстонии в картинках» (руководи-
тели Г. Чибина, И.Иванова), «Эстония –

мой дом» (руководители Р. Дудина, Н.
Чернышова). 

Отмечали и координаторов образова-
тельных учреждений за успешную работу
в рамках проекта. В детском саду «Пяйк-
секе» координатором является Татьяна
Туканова.

От каждого учреждения можно было
представить по одной кандидатуре в ка-
честве своего партнёра и друга. «Пяйксеке»
в этом году таковым назвал молодёжный
центр «ESN» в качестве благодарности за
совместную работу в создании видеоре-
портажей с различных праздников в дет-
ском саду, за помощь в учебной деятель-
ности, в проведении мастер-классов.

Наш корр.

Конец ноября. Йыхви. Гимназия. Награждения. Это сверхкраткая информация о том, что в праздничной обстановке
Центр предпринимательства и Союз местных самоуправлений Ида-Вирумаа отмечали лучших участников проекта
«Предприимчивая школа».

Результат «исторического конкурса»
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- Что подвигло Вас, Диана, стать
волонтёром?

- Скорее, подвигли. Прихожу однажды
в гимназию, меня «вылавливает» руко-
водитель внеклассной работы, придер-
живает за руку и говорит: «Ты у нас де-
вочка активная. Надо помочь обществу
«Милосердие», а то никто не вызывается
на это дело». Вот так всё началось. Но
«обязаловкой» волонтёрство для меня не
стало. Тут главное согласовать эту работу
с другими моими хлопотами и заботами
по времени.

- Активистка и красавица, правда,
не комсомолка, поскольку этой орга-
низации уже нет. Вы от этой своей ак-
тивности не устаёте?

- У меня такой принцип по жизни,
что не могу маяться от безделья. Если
вижу живое «предприятие», то всегда
готова в него включиться. А если ничего
нет, то впадаю в депрессию. Поэтому
участвую в проектах, конкурсах, меро-
приятиях, праздниках, в оказании помощи
пожилым или маленьким детям. Даже
когда добираюсь без сил домой, зная,
что завтра с утра в гимназию, то в душе
у меня огромная радость: я сделала что-
то полезное.

- И при всём этом не двоечница?
- В отличницах числюсь, но не в круг-

лых. «Круглой» я была до гимназии.
Этим завоевала авторитет у учителей.
Они знают, что я умная и трудолюбивая.
В гимназии мне это мнение помогает.
Учителя меня не вызывают к доске, если
видят, что я очень устала. Они привыкли
к логике моего мышления и действий.
Не зубрю, пытаюсь вникнуть в канву
материала, а потом на основании раз-
мышлений предлагаю собственную ин-
терпретацию полученной информации.

- Вы сказали о поблажках, которые
Вам делают учителя. То есть они «тя-
нут» Вас на медаль?

- У меня нет маниакального желания
учиться только на пятёрки, и четвёрка
радует. Не хватает времени на стопро-
центную подготовку. У нас сейчас обра-
зование такое: чтобы получить пятёрку,
надо знать досконально весь материал.
Допустил ошибку – уже четыре. Плакать
из-за этого в уголке не стоит. Сразу скажу,
что на «золотую медалистку» не тяну и
не хочу её «выклянчивать». Даже на уст-
ных зачётах, когда чувствую, что препо-
даватель «вытягивает» меня, говорю:
«Стоп!». Если не знаю, то честно в этом
признаюсь. Никогда не списываю и ни-
кому не даю списывать. В дальнейшей
взрослой жизни списывание не поможет.

- Судя по тому, как Вы, не запинаясь,
отвечаете на вопросы, есть ощущение,

что Вы тоже в «Клубе дебатов».
- У меня есть друзья, которые в этом

году занялись организацией такого клуба.
Я год назад даже поучаствовала в турнире
дебатёров, где получила похвалу за хо-
рошо поставленную речь и умение изла-
гать свои мыли. Меня это «завело», про-
шла ещё через несколько турниров и…
В конечном итоге от них отошла. Мне
не понравился формат дебатов в Эстонии.
Страна маленькая, на каждом турнире
одни и те же люди. Стало неинтересно.
В силламяэском «Клубе дебатов», как я
уже сказала, мои друзья и знакомые.
Спорить с ними? Не хочется, к тому же
в высказываниях выражаю свою точку
зрения, а не командную, отстаиваю свою
позицию до конца. Так зачем мне ссо-
риться из-за разности подходов с друзь-
ями?

- Вы постоянно участвовали в кон-
курсе чтецов…

- Уже не участвую.
- Почему?
- У меня сейчас другие интересы. И

потом для меня эти конкурсы стали слиш-
ком простыми: в жюри одни те же люди,
они знают, что я могу, а я знаю, чего они
заранее от меня ждут. Поэтому пусть но-
вички себя проявляют. Соревноваться с
теми, кто заведомо слабее тебя, не хочется.
Присутствую на конкурсах и искренне
переживаю за тех, кто выходит на сцену,
радуюсь их успехам, стараюсь поддер-
жать, делаю им комплименты. Для меня
эти ребята, как почки на деревьях, из ко-
торых распустятся листья.

- Чем сейчас увлечены? Кружки,
секции…

- Кружки тоже в прошлом. Долгое
время занималась рукоделием, четыре
года училась играть на гитаре. Купила
хорошую гитару для себя, а к ней синте-
затор, аккордеон, губную гармошку, ба-
рабаны и продолжила «музыкальное об-
разование» сама по себе.

- И где же Вы играете? Дома? А как
соседи к этому относятся, на шум не
жалуются?

- Пока жалоб не было. Да и дома ста-
раюсь никому не надоедать. Впервые
стала играть при маме только два месяца
назад. До этого мне казалось, что уровень
исполнения очень низкий, никому не по-
нравится. Перестала стесняться из-за
жизненного случая. Проходила месячное
обучение по обмену, там был небольшой
кружок, в который ходили ребята, которые
умеют играть на чём-либо. Я забежала
«на огонёк», посмотрела, послушала, а
потом показала, что сама могу. Оказалось,
что я, самоучка, кое в чём опережаю
даже тех, кто занимается с учителями.

Теперь понемногу выхожу на публику
со своими творческими «этюдами», так
как понимаю, что мне уже 18 лет, в
скором будущем учёба в вузе, а затем –
работа и «резвиться» осталось совсем
немного, а хочется показать, что у меня
есть какие-то музыкальные идеи.

- Какой музыкальный стиль про-
поведуете?

- Как слушатель люблю рок, он сов-
падает с моим душевным состоянием.
Как исполнитель склонна к лирике, к
песням про любовь. Готовлюсь к буду-
щему.

- Мне довольно часто приходится
беседовать один на один с молодыми,
скажем так, развитыми людьми. И
всегда мне интересно узнать, кем они
себя видят в будущем. И настрой у
них - на дипломатическое поприще,
на юриспруденцию, на политику. Редко
кто заикается про инженерную работу.
А Вы на что нацеливаетесь?

- Меня влечёт медицина, а если гово-
рить об узкой специализации, то пла-
стический хирург или врач-травмотолог.
А может, выберу какую-то военную спе-
циальность. Главное – помогать людям.
Если я почувствую свою общественную
ненадобность, то это будет трагедией.

- Вы человек эмоциональный?
- Да, и в то же время строгий по отно-

шению к себе, не боюсь сложностей,
трудностей, критики, наказаний. Нужно
идти вперёд, несмотря ни на что. Если
все девушки будут секретарями, продав-
цами-кассирами, «канцелярскими работ-
никами», это неинтересно. Кому нужна
одинаковость?

- Кстати, о наказаниях. Вам в детстве
много подзатыльников давали за не-
послушание?

- Ни одного. Я – человек очень скром-
ный. Даже если мне кто-то неприятен,
то я не буду с ним спорить, постараюсь
подавить в себе неприязнь к нему. Свои
проблемы никому, даже родственникам,
не выкладываю: у них своих хватает.
Есть люди в моём окружении, которые
постоянно на что-то жалуются вместо
того, чтобы повеселиться, поулыбаться.

- Последний вопрос: хобби у Вас
есть?

- Раньше собирала фантики, наклейки,
монеты. Много чего было. Коллекции
храню, иногда достаю из шкафа, любуюсь,
вспоминаю, думаю о том, что всё это
своим детям покажу, постараюсь заинте-
ресовать. Хочу, чтобы они не только у
компьютера сидели.

Беседовал Николай КЛОЧКОВ

Мир увлечений
С учащейся Силламяэской гимназии Дианой Игнатенко мы встретились по месту её волонтёрской
деятельности – в обществе «Милосердие». О том, что хорошо бы отметить девушку, сказал
газете председатель этой организации Николай Дежин. Когда я сообщил редактору о назначенной
встрече, мне было сказано: «Диана вообще очень активная во многих делах, так что ты
поспрашивай её не только о волонтёрстве». Что я и сделал, но начну всё-таки с «доброхотства».

Чтобы не впасть в депрессию…



Состав «могучей кучки» практически
не менялся за всё время её существования:
в неё входили М.А. Балакирев, М.П.Му-
соргский, А.П.Бородин, Н.А. Римский-
Корсаков и Ц.А. Кюи. Композиторы раз-
ные, каждый – особенный, а объединяли
их связь с народом и желание служить
Родине. Это было в период общественного
подъёма 60-х годов 19 века. Кто-то эту
«кучку» непохожих друг на друга ком-
позиторов назвал путниками, идущими

по одной дороге, первооткрывателями,
плывущими к новому берегу. 

Часто «могучая кучка» именуется «но-
вой русской музыкальной школой», а
также «Балакиревским кружком» - по
имени её основателя и руководителя
М.А.Балакирева. За границей эту группу
музыкантов называли «Пятёрка» по числу
главных представителей. Но всё-таки бо-
лее известно название «могучая кучка,
которое буквально «прилепилось» к этой

«пятёрке» с лёгкой руки музыкального
критика, учёного, искусствоведа, историка
и археолога Владимира Васильевича Ста-
сова. В отношении этих композиторов
как-то после одного из концертов он ска-
зал: «…Сколько поэзии, чувства, таланта
и умения есть у маленькой, но уже мо-
гучей кучки русских музыкантов». 

Творческая биография каждого в этой
«пятёрке» любопытна, изобилует мно-
гими интересными фактами. Рассказать
за час с небольшим о их жизни и твор-
честве весьма сложно. Разве расскажешь
за несколько минут, например, об Алек-
сандре Порфирьевиче Бородине, который
был одновременно и композитором, и
талантливым химиком, внёс огромный
вклад в музыкальную культуру 19-го
века, известен как один из создателей в
России классической национально-эпи-
ческой симфонии. Или о роли в музыке
убеждённого демократа, музыканта-про-
светителя Милия Алексеевича Балаки-
рева. Или о Николае Андреевиче Рим-
ском-Корсакове, который был не только
композитором, педагогом, дирижёром,
но и общественным деятелем. «Плодо-
витость» его поражает - 15 опер, 3 сим-
фонии, симфонические произведения,
инструментальные концерты, кантаты,
камерно-инструментальная, вокальная и
духовная музыка… Или о работающем
в самых различных жанрах Модесте Пет-
ровиче Мусоргском. Или о Цезаре Ан-
тоновиче Кюи, который был менее зна-
менитым в «пятёрке» как композитор,
но наиболее активным её пропаганди-
стом.

Не преследуя цели рассказать объёмно
о деятельности каждого в «могучей куч-
ке», Ольга Красильникова пробуждала
интерес аудитории к продолжению зна-
комства с каждым из «Балакиревского
кружка». Ей это удалось. Конечно же,
вся словесная информация была допол-
нена исполнением музыкальных про-
изведений. То есть в «Музыкальной го-
стиной» в этот вечер работали многие
педагоги и учащиеся школы, а также не
редкий гость подобных вечеров – вока-
лист Лев Липкин. Мы слушали арии из
опер, романсы, песни… Разнообразные
жанры, разнообразные музыкальные ин-
струменты, солисты, хоры… - всё это
прекрасно дополнило рассказ ведущей. 

Школа заслуживает похвалы за про-
должение своей миссии – делать музы-
кальное образование доступным не только
для детей, но и для взрослого населения,
просвещать его. Ждём новых встреч в
«Музыкальной гостиной».

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 
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Культура
«Могучая кучка» как повод для встречи
Музыкальная школа обратилась к композиторам «могучей кучки» и предложила эту тему для очередного занятия
«Музыкальной гостиной». Ведущей и комментатором творчества композиторов была педагог Ольга Красильникова.



По инициативе руководства Силла-
мяэского молодёжного центра «Улей» в
Международную ассоциацию батон твир-
линга входит группа мажореток «Улья».

В конце октября руководитель кружка
«Улья» Владимир Ермаков ездил в Хор-
ватию на чемпионат по батон твирлингу,
где и познакомился с французами, пред-
ставляющими эту разновидность спорта.
Штаб-квартира ассоциации находится
как раз во Франции. На приглашение
приехать в Силламяэ французы отклик-
нулись охотно. «Улей» намерен участво-
вать в чемпионате по батон твирлингу в
апреле 2019 года в Италии. Французы
поддержали это желание и помогли в
постановке конкурсного номера. Встреча
в мэрии прошла конструктивно и в дру-
жественной обстановке. Мэр города Ты-

нис Калберг обещал посодействовать в
том, чтобы этот вид спорта развивался в
нашем городе. Во встрече участвовали
работники отдела образования и культуры
горуправления, директор «Улья» Наталья
Ермакова и руководитель кружка Вла-
димир Ермаков.

…Батон твирлинг возник в США в
30-х годах прошлого века как самостоя-
тельное направление спорта. В 50-х годах
твирлинг пришёл в Европу и Японию.
Федерации и ассоциации батон твирлинга
есть во многих странах Европы и мира.
В Эстонии данного вида спорта пока
нет. Возможно, в скором времени он по-
явится и в нашей стране, и спортсмены
Силламяэ будут первыми в Эстонии, кто
завоюет призовые места. 

Ольга ЭСКОР,
специалист горуправления

по информации и маркетингу 
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Недавно в горуправе Силламяэ принимали гостей из Франции: судью между-
народного уровня Европейской ассоциации батон твирлинга (NBTA) Ванессу
Аоуини и тренера Елену по такому необычному и красивому виду спорта, как
спортивные мажоретки. 

В школах по интересам
Французы активно пропагандируют батон твирлинг

В фестивальной программе принимали
участие танцевальные и вокальные кол-
лективы Ида-Вирумаа. Центр по инте-
ресам «Улей» представлял группу эсте-
тической гимнастики «Гротеск» (руко-
водитель Галина Виноградова); солистку
Олесю Попову вокального коллектива
«Академическое пение» (руководитель
Ольга Ридаль); солистку вокальной груп-
пы «eXpromt» Диану Соколову (руково-
дитель Наталья Ермолина).

Песни «Жара-Птица», «Слушай серд-
це!» и танцевальные композиции «Uni-
stus» (Мечта), «Рок-н-ролл» порадовали
зрителей своей красотой и яркостью ис-
полнения. Группе гимнастики «Гротеск»
специальный приз вручил Валерий Корб,
депутат Рийгикогу. Все участники фе-
стиваля были отмечены грамотами, цен-
ными подарками. Был для них и сладкий
сюрприз.

Наталья ЕРМАКОВА

В канун рождественских праздников
на сцене Кохтла-Ярвеского Центра
культуры прошёл 12-й фестиваль
творчества юных «Зажигаем звёз-
ды!», организованный Кохтла-Ярве-
ским Домом творчества школьников.

Зажигали звёзды

Каждый гражданин должен быть от-
ветственным, заботиться о себе и о своих
близких. В тёмное время суток очень
важно, чтобы каждый понимал, насколько
важно носить отражатель. Поэтому мы
решили провести шествие с отражателями
и подарить их тем, у кого их нет. Эта
традиция существует уже пять лет: люди
в разных местах Эстонии в один и тот
же день, в одно и то же время начинают

раздачу отражателей. Ше-
ствие объединяет город-
ские сообщества, активных
людей, которые своим при-
мером показывают другим,
как важно быть ответствен-
ным перед самим собой и
перед другими людьми. 

Каждый год попадают
в дорожные происшествия
пешеходы без отражателя,
некоторые из них, к сожа-
лению, погибают. Однако
человеческая жизнь слиш-
ком коротка и ценна для
любого. Вот почему мы хо-

тим, чтобы каждый на дороге был види-
мым, не рисковал своей жизнью и не
создавал опасную ситуацию.

Вечером около гимназии собралась
дружная компания и двинулась по буль-
вару Виру в сторону Центра культуры.
По ходу участники раздавали отражатели
тем, у кого их не было. А те ответственные
горожане, которые уже имели отражатели,

получали в подарок шоколадку.
Погода нам сопутствовала – снежок,

легкий мороз. И по хрустящему снежку
вместе шагали руководитель отдела об-
разования и культуры горуправления Ан-
нели Рантс, её коллега, несколько поли-
цейских во главе с Андреем Яровым, ре-
бята из школы «Каннука» и группа го-
рожан. В сквере напротив Центра куль-
туры участники шествия украсили отра-
жателями высокую ель. Это было сделано
для тех, кто ещё почему-то не приобрёл
себе этого маленького помощника. Воз-
можно, кому-то отражатель спасёт жизнь!

Отдел культуры и образования город-
ского Управления выражает благодарность
за проведение мероприятия Нарвскому
отделу полиции и школе «Каннука».

Ольга НИРК, главный специалист
отдела культуры и образования

Лада ФОМИЧЁВА, руководитель
по интересам школы «Каннука»

26 ноября в День гражданина отмечается вклад активных и инициативных
людей в развитие Эстонского общества. Цель Дня гражданина заключается в
осознании того, что значит быть гражданином, и в повышении ценности
гражданства. Как правило, в этот день проводятся разные мероприятия. 

Наши маленькие помощники
Безопасность
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Учитывая возрастные характеристики,
сотрудники Департамента полиции и по-
гранохраны и Спасательного департа-
мента выстраивали занятия по-разному.
Ребятам трудно было бы выдержать на-
грузку на двух занятиях подряд, да ещё
по разным темам – светоотражатели и
дымовые датчики. Поэтому к ним
«спецы» приходили не одновременно, а
порознь. Пенсионеры более усидчивый
народ. Им были обещаны три лекции по
20 минут плюс зарядка и ответы на во-
просы, а по завершении кофе-чай с за-

куской. Кто-то спросит: откуда «третий
урок»? Отвечаю: его проводила предста-
витель Ида-вирумааской центральной
больницы, которая рассказала о том,
каким «болячкам» чаще всего подвержены
пожилые люди и как с хворобами можно
бороться, а также дала информацию о
здоровом питании.

Повторять то, что уже было в «СВ»,
нет смысла. Подчеркну только ещё раз
два момента: светоотражатели, если вам
дорога жизнь и не хотите нарваться на
штраф, обязательны, к обязанности иметь

в жилище дымовой датчик с 1 января
2019 года добавляется и обязанность на-
личия датчика угарного газа (если их
нет, то при проверке, проводимой со-
трудниками Спасательного департамента,
на первый раз вас пожурят, а на второй
опять же грозят штрафные санкции).

Что звучало в вопросах? Как правильно
носить светоотражатели? Обязательны
ли они в светлое время суток? Достаточно
ли того отражателя, который есть на
рюкзаке или «встроен в куртку»? Какой
дымовой датчик или датчик угарного
газа лучше? Как их правильно крепить
и кто может проводить эту работу? Обя-
зательны ли датчики в подъездах много-
квартирных домов?

Следует отметить, что и сотрудники
ДПП, и спасатели пришли на встречу с
комплектами отражателей и датчиков,
чтобы на их примере вести свой рассказ.
Спасатели к тому же выложили разно-
образную литературу по разным аспектам
безопасности, а в подарок каждый слу-
шатель получил «спасательную салфе-
точку».

Инициатором проведения встречи вы-
ступил Союз местных самоуправлений
Ида-Вирумаа, он же предложил и про-
грамму мероприятия.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Правопорядок
Уроки для детей и взрослых

По словам заместителя генерального
директора Департамента полиции и по-
гранохраны Кристы Аас, рост числа за-
регистрированных случаев насилия в
близких отношениях не означает, что са-
мих случаев стало больше, а указывает
на то, что люди стали более осведомлены
о теме насилия в отношениях близких, а
учреждения более целостно подходят к
поискам решения этой проблемы. «В об-
ществе стали больше и смелее говорить
о насилии в близких отношениях. Всё
чаще замечают и сообщают о таких слу-
чаях соседи, сослуживцы и знакомые»,
– сказала г-жа Аас. 

Полиция и партнёры по сотрудничеству
ежедневно работают для того, чтобы в
случаях насилия в отношении близких
быстро находить решения и делать это,
прежде всего, исходя из интересов жерт-
вы. В конце прошлого и в начале этого
года в Пярну прошёл пилотный проект,
в ходе которого в случаях насилия в
близких отношениях дом должен был
покинуть применивший насилие чело-
век.

«Очень важно, чтобы жертва получила
помощь сразу же и почувствовала, что
её проблемой занимаются. Также важно,
чтобы агрессор как можно быстрее по-
лучил сигнал, что его действия недопу-
стимы, - рассказала г-жа Аас. - В ходе

пилотного проекта в случаях насилия в
близких отношениях человека, приме-
нявшего насилие, задерживали, направ-
ляли на вытрезвление или он уходил к
друзьям или знакомым. Совместно с дру-
гими партнёрами мы предлагаем жертве
более эффективную защиту, поставили
себе цель действовать быстрее. Чтобы
избежать возможного повторения насилия,
полиция договаривалась с жертвой, чтобы
человек связывался с полицией сразу же
при возникновении опасной ситуации.
Сейчас этот проект продолжается по
всей Эстонии». 

Как отметила заместитель директора
ДПП, полиция первой реагирует на случаи
насилия в близких отношениях. «Наша
роль состоит и в быстрой передаче ин-
формации, чтобы семья оперативно по-
лучала помощь социальных служб, другие
необходимые в таких случаях услуги, и
чтобы эта помощь оказывалась системно.
Очень важна в этом роль государственной
службы помощи жертвам и роль местных
самоуправлений. Полицейские могут вре-
менно изолировать агрессора, но зачастую
этого недостаточно, чтобы насилие пре-
кратилось совсем», - сказала г-жа Аас.
По её словам, уменьшить число случаев
насилия в близких отношениях возможно
только совместными усилиями.

«Не оставайтесь безразличными, за-

мечайте нуждающихся в помощи, не бой-
тесь вмешаться, если того требует си-
туация», - обратилась к людям г-жа Аас.

В конце ноября полицейские Кеск-
линнаского отделения полиции вместе с
представителями местных самоуправле-
ний Пыхья-Таллинн и Кесклинн посетили
семьи повышенного риска и к Между-
народному дню борьбы за ликвидацию
насилия в отношении женщин передали
им специальные открытки «В нашей се-
мье поддерживают друг друга». Цель
этого начинания – напомнить всем членам
семьи, что насилие недопустимо, а также
подсказать, где можно получить помощь.
На этой открытке можно найти самые
важные и необходимые контактные дан-
ные - номера телефонов местного само-
управления, полиции, службы помощи
жертвам, центров поддержки женщин и
семейных центров, куда можно обратиться
за помощью.

В этом году полиция также зареги-
стрировала почти 100 преступлений по
статье о притесняющем преследовании,
в четверти этих случаев речь идёт о близ-
ких людях, в большинстве эти преступ-
ления совершались мужчинами. В случаях
притесняющего преследования имело
место слежение за пострадавшими, втор-
жение в их личную жизнь, а также сле-
жение посредством социальных сетей
или других электронных каналов. 

По информации Департамента
полиции и погранохраны

Насилие в семье остаётся проблемой

В один день в конце ноября для ребят детских садов и пенсионеров были прове-
дены «уроки безопасности». Те, кто читает «Силламяэский вестник», то навер-
няка согласится, что мы тоже свой «урок» провели, но чуть раньше, опубликовав
материалы на актуальные темы безопасности в номерах за 8 и 22 ноября). Одна-
ко одно другому не мешает.

За десять месяцев этого года было зарегистрировано больше преступлений, свя-
занных с насилием в близких отношениях, чем за весь прошлый год.



С Верой Свечиной силламяэсцы давно
знакомы по многочисленным встречам
в клубах «Феникс», «Оптимист», у ин-
валидов и т.п. Многие считают её своим
любимым поэтом, держат на книжных
полках изданные ею на собственные
средства сборники «Не забывай», «По-
целуй солнца», «К столетию Эстонии»,
«Солнечные пируэты», зачитывая их до
дыр, поскольку находят там близкие чув-
ства и мысли. Её сборники мгновенно
раскупаются, несмотря на большие ти-
ражи, а её стихи можно встретить и в
коллективных сборниках Объединения
русских литераторов «Русское слово»,
председателем которого она является, и
в сборниках литературного объединения
им. А.Ф. Гана, где напечатаны стихи и
Сергея Галицкого. Вера – солнечная поэ-
тесса, её знают по всей Эстонии: друзья
из Пярну, активисты Северянинского об-
щества Таллинна как частого участника
собраний и поездок. В Тарту она почёт-
ный член Международного ежегодного
фестиваля авторской песни «Музыка ли-
стопада» как автор слов гимна. Хор Нарв-
ской русской общины «Русич» поёт песни
о Нарве на её стихи и включает их в

программу своих концертов. А в родных
городах Йыхви и Кохтла-Ярве имя Веры
Свечиной «на слуху», так как она умеет
дружить и помогать людям, что и засви-
детельствовала на «Битве вселенных»
её подруга Лариса, готовясь к сорока-
летнему юбилею их дружбы. 

Сергей Галицкий менее популярен в
литературных кругах Эстонии, но ком-
пенсирует это своими заслугами на сцене
Нарвского театра исторических миниатюр
«Баскеа». А с нашим городом Сергей
связан через деда, который участвовал в
Белорусском партизанском движении, а
затем по окончании Великой Отечествен-
ной войны был направлен в Силламяэ
контролировать атомный проект. В На-
рва-Йыэсуу полковнику была выделена
дача, которая впоследствии была обме-
няна на квартиру в Нарве, где в 1963
году родился Сергей, причём, по его
словам, он помнит «белые привидения»
из роддома. И с момента, как себя осо-
знаёт, он пишет стихи. Писал – уничто-
жал, не афишируя себя на уроках лите-
ратуры. Много читал, записан в три биб-
лиотеки, неоднократно сбегал из дома,
трижды – в Ленинград, который поразил

его своей красотой. Окончил Всеволож-
ский сельскохозяйственный техникум.
Но сегодня работает монтажником про-
мышленного оборудования металлокон-
струкций и трубопроводов. У него двое
сыновей. Старший окончил университет
и работает в Таллинне по специальности,
младший ещё учится. Очень благодарен
народному театру «Ильмарине» за фор-
мирование его вкуса. Стихи Сергея очень
образны, динамичны и нежны: «любовь
не бывает на вырост, её не возьмёшь
про запас», «любовь не попросит от-
срочки, её не оформить в кредит». В его
стихах и «дождинки целуют стекла», и
«опустился на душу ластик», и «мурка-
тание котов», и «спящая любимая», и
«Кентавр с Афродитой на закате»… 

Поэтический дуэт на тему любви ни-
кого не оставил равнодушным. Вера
Свечина со своими по-женски ласково
обволакивающими ритмами и Сергей
Галицкий с мужской харизмой, яркими
темпераментными образами погрузили
зрителей в особую атмосферу «вне вре-
мени». Когда пролетели, как мгновение,
шесть раундов, раздался коллективный
вздох недоумения: «Так быстро!». Победу
присудили Вере, опередившей Сергея
всего на один голос (19-18) за необы-
чайную красоту в кружевном платье под
зонтиком. Были вручены цветы и подарки,
но ещё Вера пела, а зрители угощались
фруктами и конфетами и не хотели рас-
ходиться, покидать этот «оазис творческой
любви». 

Ирина МОЛЧАНОВА
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Культура
-так можно озаглавить четвёртую «Битву вселенных», которая состоялась 10
ноября в городской библиотеке с участием Веры Свечиной (Йыхви ) и Сергея
Галицкого (Нарва). 

«Вера + Сергей = Любовь» 

Уже на прошлой
неделе в Ида-Виру-
мааском центре про-

фессионального образования начался ряд
мероприятий, посвящённых зимним празд-
никам. Приглашаем всех, кто хочет при-
обрести оригинальные подарки, попробо-
вать рождественские блюда, создать рож-
дественское настроение к нам в гости!

Цикл рождественских мероприятий
открыла традиционная Вируская рож-
дественская ярмарка, которая состоя-
лась 8 декабря в Йыхви.

Они предоставила прекрасную воз-
можность приобрести подарки к Рожде-
ству и вместе с семьёй весело провести
время. Свои изделия продавали торговцы
и мастера рукоделия из Эстонии и Латвии,
предлагая товар, начиная со сладостей и
заканчивая мясной продукцией и суве-
нирами. Вдобавок к этому учащиеся раз-
ных специальностей профцентра орга-
низовали рабочие комнаты и провели
мастер-классы под руководством своих
преподавателей. Вместе с пекарями и
поварами можно было украсить пипар-
кооки, а учебный ресторан «La Fourmi»

предлагал вкусные рождественские блю-
да. В рабочей комнате строителей была
возможность помастерить, ученики по
специальности «сварщик» принимали
заинтересованных заняться изделиями
из металла, IT-энтузиастов попривет-
ствовал робот и фотолаборатория, а у
парикмахеров можно было сделать при-
чёску и праздничный макияж. В мастер-
ской «Папа Карло» можно было позна-
комиться поближе с деревообработкой.
В особенной «Лаборатории чудес» ждало
много загадочного. И в этот раз на ме-
роприятии был также мини-зоопарк и
лотерея.

Прекрасным продолжением станет по-
сещение Рождественского городка в
Силламяэ 13-14 декабря. Рождествен-
ский городок ждёт в гости с 11.00 до
20.00.  Можно посетить рождественское
кафе, смастерить оригинальную рожде-
ственскую открытку, познакомиться с
традициями рождественских праздников
в разных странах, сделать красивое фото
в рождественском фотопарке, посетить
комнату волшебства, поучаствовать в за-
бегах гномиков. Также желающие могут

присоединиться к просмотру рожде-
ственского фильма в атриуме. В гости
приедут представители Тартуского меж-
дународного дома, будет работать ры-
царская площадка, состоятся шоу мыль-
ных пузырей, ярмарка рукоделия и будет
много-много другого интересного. При-
ходите и поучаствуйте в благотворитель-
ной лотерее, где каждый билет выигры-
вает!

Продлить праздничное настроение по-
может Нарвская зимняя ярмарка 15
декабря с 10.00 до 15.00. Приходите
всей семьёй - будет весело! В течение
дня вас ожидает рождественская ярмарка,
учителя и студенты проведут различные
мастер-классы, состоится благотвори-
тельный рождественский забег.

На всех мероприятиях есть возмож-
ность получить информацию о поступ-
ление в Ида-Вирумааский центр про-
фессионального образования, познако-
миться с возможностями обучения. Вход
на все рождественские мероприятия
СВОБОДНЫЙ! Добро пожаловать!

Ирина МЕЛЯКОВА, 
руководитель  по проектам

Ида-Вирумааский центр профессионального образования приглашает на рождественские мероприятия!

Приходите в гости к нам!
Предновогодье
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Мэрия сказала:
«Надо!», в ESN
сказали: «Есть!»

2 декабря я отправлялся в
спорткомплекс «Калев» до-
статочно лениво. Думал, ну
что я такого нового увижу на
«Большом зимнем праздни-
ке»? Информацию о нём мож-
но, казалось, написать, не вста-
вая с дивана: «Состоялось…
Приветствовали... Играл и ве-
селился весь народ…». Един-
ственная интрига заключалась
в том, что, по моей информа-
ции из неофициальных источ-
ников, фирма, которая изна-
чально предложила свои услу-
ги по проведению праздника,
заломила такую цену, что в
горуправе зачесали в затылке.
И тогда призвали руководителя
молодёжной организации ESN
Игоря Малышева. Затратная
сумма снизилась вдвое. Хо-
телось посмотреть, что на
оставшиеся деньги удастся со-
творить.

Подключение и его
результат

Забегая вперёд, скажу, что
эти два часа (на столько было
рассчитано праздничное ме-
роприятие) стали отличным
вкраплением в воскресную се-
мейную жизнь. Присутствовал
при последних приготовле-
ниях до того, как в зал начали
запускать публику. Успел по-

здороваться с руководителями
детских садов и знакомыми
учителями, тренерами клубов
«Дина» и «Калев». Почему
они были на месте при «раз-
минке»? Оказалось, они тоже
в деле, подключились к вы-
полнению задачи, поставлен-
ной перед ESN. Последними
прибыли полицейские, но они
- люди организованные, быст-
ренько оборудовали место для
своей работы.

Народ пошёл. Главная три-
буна начала заполняться уже
за полчаса до начала празд-
ника, а когда было объявлено:
«Начинаем!», то отыскать сво-
бодное место было очень не-
просто.

Большой зал был поделён
на три части. В первой - ма-
стер-классы, батуты и бес-
платная сладкая вата, во вто-
рой - концертные выступления
и лёгкий аэробический тре-
нинг, в третьей - соревнования
на призы мэрии и спонсоров,
поддержавших затею.

С чем пришли на праздник
детские сады? «Пяэсупеса»
выставил ребячий творческий
коллектив, «Руккилилль»,
«Пяйксеке» и «Яаниуссике»
в этом плане не отстали, а вот
их учителя выдали велико-
лепную серию мастер-классов.
Откровенно говоря, сомневал-
ся, что учёба будет востребо-
вана, сладкая вата и батуты,
думал, отвлекут ребят от мест,
где надо потрудиться, поду-

мать, разобраться, что к чему.
И очень ошибся: вата - ватой,
батуты - батутами, концерты
- концертами, а любопытство
и желание сотворить прямо
здесь и сейчас что-то своими
руками - это ещё та замани-
ловка! В общем-то, учителя
делились тем, что они в дет-
ских садах «проходят» вместе
со своими подопечными, но
везде свои направления, по-
этому дитю из «Руккилилль»
интересно, что их сверстники
делают в «Пяйксеке» и «Яа-
ниуссике» и наоборот.

Когда я попросил некото-
рых разъяснений, то узнал,
что детсад «Яаниуссике» пред-
ставляет мастер-классы по ро-
ботике (маленькие роботы),
по изготовлению ёлочных
украшений из ниток, мыла из
натуральных масел. «Рукки-
лилль» даёт возможность со-
творить снежинки из холод-
ного фарфора (исходные ин-
гредиенты для него – крахмал
и клей ПВА). Потрогал уже
готовые изделия, рассматривал
их так и этак. Действительно,
фарфор. Учитель «Пяйксеке»
меня послал в нокаут, сказав:
«Буду показывать детям, как
работает мини-бот на фото-
сенсорах, как он читает про-
граммы с помощью цветовых
линий, буду учить ребят, как
правильно действовать, обра-
щаясь с роботом». Я сказал:
«Спасибо!» и тихонько пере-
двинулся туда, где будут делать

вертушки из бумаги - это мне
как-то больше знакомо. А ещё
один учитель «Пяйксеке» по-
обещала, если проявлю тер-
пение, научить делать подарки
к Рождеству и Новом году из
солёного теста: хотите - под-
свечник, хотите - свинку (она
символ приближающегося
2019-го). Но тут решили во-
влечь меня в овладение тех-
никой декупажа… Я удалился,
так и не овладев знаниями и
навыками. Потом наблюдал
со стороны, как ими овладе-
вали не только дети, но и
взрослые. Полиция завлекла
детвору созданием из бисера
светоотражателей.

Спортивная часть – это
«пробежка» по горкам длин-
ного тоннеля, проложенного
внутри «батутной системы»,
затем спуск, а далее малышам
надо было допрыгать на ло-
шади-мяче до финиша, а
школьникам был предложен
спринтерский бег к нему. Со-
ревновались команды детских
садов, ученики шестых клас-
сов школы «Ваналинна»,
юные футболисты «Дины» и
«Калева».

Смотрим «фотки»
Долго думал, как передать

эмоции, которые праздник по-
дарил взрослым и детям. Сло-
вами это сделать сложно, а
потому решил: пусть будут
фотографии. Смотрите их на
этой и на 24-й страницах.

Скажу спасибо официаль-
ным лицам, которые не затя-
нули свои выступления. Вице-
мэр Силламяэ Алексей Сте-
панов и член Рийгикогу Эеви
Паасмяэ были кратки, пони-
мая, что дети рвутся «в бой».
Эеви, кстати, продолжила своё
участие в празднике, протан-
цевав вместе с ребятами ве-
сёлый танец.

Несмотря на большое число
участников, на площадке не
было суеты, неразберихи, тол-
котни, что говорит о высоком
уровне организации, да к тому
же рядом с ребятами были
учителя, тренеры, родители. 

Откровенно: праздничная
«тусовка» удалась на славу! 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Праздники

(Окончание на 24-й стр.)

Детская «тусовка» с участием взрослых
Государственные, международные, церковные, профессиональные… Можете добавить от себя ещё что-то, когда листаете
календари и натыкаетесь на некие даты, отмеченные в них. Есть, однако, и неофициальные праздники, которые, на мой
взгляд, самые весёлые, поскольку в них практически нет «парадных лиц», а хорошее настроение присутствует.
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Дефицит ведёт к росту

Нехватка рабочей силы стала основным
сдерживающим бизнес фактором для трети
промышленных предприятий и предприятий
обслуживания, в строительстве же это стало
проблемой для 60% фирм. Цифры схожи с
периодом прошлого экономического бума.

Вдобавок к дефициту рабсилы росту зар-
плат способствовало повышение минималь-
ной зарплаты. В следующие два года рост
средней брутто-зарплаты должен составить
примерно 6%.

Ускорение роста зарплат в третьем квар-
тале частично вызвано налоговыми измене-
ниями. Повышение не облагаемого подо-
ходным налогом минимума мотивировало,
например, более равномерно распределять
оплату летнего отпуска по месяцам. В связи
с этим рост зарплат ускорился в третьем
квартале, например, в сфере образования.
Кроме того, повышению средней зарплаты
в этом году способствовало одно техническое
изменение: Департамент статистики начал
учитывать зарплату в недоходных учрежде-
ниях и фондах с числом работников менее 50.

Финансовое положение домохозяйств

Реальная покупательная способность на-
ёмных работников за первые девять месяцев
года выросла примерно на одну десятую по
сравнению с прошлым годом. Увеличение
социальных выплат и быстрый рост зарплат
усилил финансовое положение домохозяйств.
Оценка семьями своего финансового поло-
жения, по данным Института конъюнктуры,
выше, чем когда-либо прежде, существенно
превышает уровень времён предыдущего
экономического бума. Более половины семей,
по данным Института конъюнктуры, в со-
стоянии делать накопления. Вклады домо-
хозяйств за год выросли на одну десятую. В
то же время вклады распределены очень не-
равномерно. У многих семей накопления
слишком малы. Более чем у половины лик-
видные активы не превышают 500 евро.

Потребление остаётся умеренным

Быстрый рост доходов не находит своего
отражения в цифрах розничных продаж.
Объём их в этом году сохраняется примерно

на прошлогоднем уровне. Скромные цифры
потребления вызваны, по-видимому, не-
сколькими причинами: повышением цен,
растущим накоплением и консервативным
расчётом не облагаемого подоходным налогом
дохода. Последнее может стать причиной
ускорения потребления в следующем году.
В то же время продажа автомобилей и не-
движимости идёт хорошими темпами. 

Производительность труда и расходы на
рабочую силу

В ближайшие годы ожидается замедление
роста числа занятых. Для экономического
роста необходим рост производительности
труда. А для этого, как известно, необходимо
больше инвестировать в повышение эффек-
тивности. Хотя производительность рабочей
силы на предприятиях в третьем квартале
повысилась на одну десятую, а за последние
два года рост ускорился, в длительной рет-
роспективе речь идёт о скромных цифрах.
Позитивный момент состоит в том, что рост
производительности рабочей силы на пред-
приятиях понемногу приближается к росту
затрат на рабсилу. Это означает, что ценовая
конкурентоспособность предприятий страдает
всё меньше. В идеале производительность
труда должна опережать рост расходов на
рабсилу или расти в одном с ними темпе.

По информации «Swedpank»

Экономика
Рост зарплат продолжается
По данным Департамента статистики, средняя брутто-зарплата достигла в
третьем квартале суммы в 1291 евро, то есть за год она выросла на 7,5% про-
цента. По данным Налогово-таможенного департамента, медианная зарплата
(зарплата, больше и меньше которой получают одинаковое число работников)
за тот же период повысилась на 10 процентов – до 1000 евро.

Дорогие жители и гости нашего го-
рода! Наступают новогодние праздники.
И каждому из нас всегда хочется получить
подарок от Деда Мороза, друзей и близ-
ких! В «Cafe de Paris», которое находится
по адресу бульвар Виру, 29, есть добрая
традиция проводить предновогоднюю
акцию – вручать подарки детям, находя-

щимся в учреждении социального по-
печительства «Лоотус» (детский дом).
Мы приглашаем вас присоединиться
к нашей акции и в меру возможностей
внести свой вклад: в кафе на барной
стойке установлена новогодняя коробочка,
в которую можно положить деньги. Наши
возможности плюс ваши возможности –

и подарки будут более весомыми и  раз-
нообразными. Просим всех, кто хочет
поздравить с праздниками детей детского
дома, откликнуться и помочь. Мы вам
будем благодарны.  Кафе работает с
11.00 до 22.00. Акция продлится до 28
декабря.

Cafe de Paris

Предлагаем объединить свои возможности

Силламяэское городское Управление
сообщает, что решением Силлямяэского
городского Собрания  № 62 от 29 ноября
2018 года установлена детальная плани-
ровка участка проходящего через Сил-
ламяэ шоссе Таллинн-Нарва и приле-
гающей к нему территории. Территория
планирования охватывает отрезок про-
ходящего через Силламяэ шоссе Тал-
линн-Нарва и прилегающую к нему тер-
риторию с востока на запад и находя-
щуюся в южной части города. Длина
планируемого отрезка шоссе составляет
около 2,4 км, площадь планирования
приблизительно 19 гектар.

Целью составления детальной плани-
ровки является реконструкция участка
шоссе Таллинн-Нарва, проходящего по

территории города Силламяэ, определение
территории для прокладки улиц и орга-
низации дорожного движения. В плани-
ровке представлено формирование на
планируемой территории земельных уча-
стков, и запланировано их целевое на-
значение. Запланированы участки, не-
обходимые для реконструкции шоссе
Таллинн-Нарва и определены границы
грунтов и целевое использование нере-
формированных государственных земель,
прилегающих к шоссе.

На планируемой территории не пред-
усматривается возведение объектов, ока-
зывающих опасное влияние на окружаю-
щую среду. Действия, запланированные
детальной планировкой, не наносят су-
щественного воздействия окружающей

среде и имеют временный характер только
в период строительства. Решение, запла-
нированное детальной планировкой, име-
ет позитивное влияние на улучшение ра-
боты дорожной сети и увеличение без-
опасности дорожного движения.

Детальной планировкой делается пред-
ложение по внесению изменения в дей-
ствующую общую планировку города
Силламяэ (установлена постановлением
Силламяэского горсобрания № 43/102-м
от 26.09.2002 г.) в текстовой части и в
схеме № 12 «Городские улицы и дороги,
железные дороги, предприятия транс-
порта».

Материалы детальной планировки
опубликованы на домашней странице го-
рода Силламяэ http://www.sillamae.ee/.

СООБЩЕНИЕ
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Реклама, объявления

Центр культуры

15 декабря в 14.00 - «Твори добро!» - благотворительный
концерт творческих коллективов СМЦИ «Улей». Цена
билета 3 евро. 
1 января 2019 года в 01.00 - встречаем Новый год у Центра
культуры: фейерверк и дискотека. 

Городская библиотека

По адресу Калда, 12
18 декабря в 15.00 – ретрокино «Ангел Рождества» (США,
2009 г.).
По 19 декабря -  выставка фотографий нашей Вселенной
“Путешествие по Галактике”. Автор: астрофотограф Клиф-
форд Маркус (Оксфорд).
По адресу Виру, 26:
13 декабря в 16.00 - концерт «Песни Булата Окуджавы».
Выступают гости из Тарту Ольга Эйнасто и Эльмет Неуманн.
Вход свободный.
По 14 декабря - выставка авторских кукол в национальных
эстонских костюмах из фонда Силламяэского музея.
19 декабря в 15.00 - ретрокино «Приходи на меня посмот-
реть» (2000 г.).
По 30 декабря – «Прикосновение» - фотовыставка семьи
Соколовых (Нарва).

Городской музей

До 21 декабря с 10.00 до 16.00 - рождественская благотво-
рительная ярмарка рукоделия «Хочу помочь». 
14 декабря в 16.00 - открытие рождественской выставки
«Новогодний салат». Выставка работает до 26 января 2019 г.
С 21 декабря по 5 января с 10.00 до 16.00 -  приключение
для всей семьи «Операция Дед Мороз» (посещение музея и
поисковая игра в музее и на улицах города). 

Спорткомплекс «Калев» 

13 декабря в 19.30 - баскетбол: чемпионат Ида-Вирумаа,
мужчины. Малый зал.
14 декабря в 18.00, 15 и 16 декабря в 9.00 - детский
турнир по футболу. Большой и малый залы.
14 декабря в 18.00 - Вечер подведения итогов спортивной
деятельности за 2018 год. Мероприятие состоится в Центре
культуры.
15 декабря в 20.15 - футзал: JK «Dina»-«Maccabi». Большой
зал.
16 декабря в 19.30 - футзал: FC «Sillamäe»-JK «Kohila».
Большой зал.
18 декабря в 16.30 - Ёлка на воде. Бассейн.
18 декабря в 20.30 - кубок по футзалу: FC «Sillamäe»-FC
«Sms Raha». Большой зал.

Украинское землячество «Водограй»

По 16 декабря – мастерские Святого Николая.
15 декабря в 12.00 по адресу ул. Ранна, 20,– в рамках фе-
стиваля «Николай-Фест» гала-концерт детских коллективов
украинских воскресных школ Эстонии и гостей из Украины. 

Дневной центр «Мерелайне»

17 декабря в 11.30 - «Любовь, думал я, …только ею, только
любовью» - беседа Л.Джембулатовой о И.Тургеневе.
19 декабря в 11.30 – литературная встреча с М.Кафано-
вым.
28 декабря в 11.30 – «За и против» - опытом работы квар-
тирного товарищества делится В.Горохов.

Наша афиша

Силламяэ, Кеск 59-52 
areisid@hot.ee 

 

В стоимость входит: 
проезд, проживание, 3-х разовое 

диетпитание, 4-6 процедур в день,  
санаторно-курортная карта 

 39 25064  39 26098 

САНАТОРИЙ 

 
09.01.–20.01.2019 
13.02.–24.02.2019 
12.03.–24.03.2019 

12 -13 дней 
от оотот 320332320€ 

г.Псков 

15, 22, 26, 29.

Неблагоприятные дни в декабре
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Детская «тусовка» с участием взрослых
(Окончание. Начало на 19-й стр.)


